

PRECIOS DE SUSCRICION

Table with subscription prices for Madrid, Provincias, Cuba, Filipinas, and Puerto-Rico.

PUNTOS DE SUSCRICION

Madrid: Gómeza, Plaza del Rey, 6, bajo, y en las librerías principales. Provincias: En todas las principales librerías...

PERIÓDICO POLITICO Y LITERARIO.

LA PRIMERA PÁGINA DE LA MAÑANA.

CARTA DE CHINA.

(Conclusion.)

Por fin la quinta, y esgrimiendo una varita afilada por el extremo inferior, empieza con una delicadeza esquisita a separar con ella sapeacas de cuatro en cuatro...

Pero el que revela hasta dónde llega la pasión del azar en los señores de Confucio, y su inmoralidad en grado supino, es el juego del Vaisén...

Si las instituciones chinas y sus preceptos sociales y políticos fuesen en la práctica la observancia erigida por sus códigos, había que confesar que era la primera nación del mundo...

Hable el Vaisén.

En China no hay otra aristocracia que la del talento. Honores, títulos, condecoraciones, cargos públicos, todo, en fin, se le otorga al que más sabe...

Volviendo al pie pequeño, y respetando las opiniones de los que saben más que yo, opino, sin embargo, que hay otra razón por este martirio. Con la trituration de vapor por completo la pantorrilla; desde el tobillo a la rótula la pierna no es más que una canilla...

Rescuso decirte que cuando se aproxima la época de los ejercicios, todo se vuelve recomendaciones a los catedráticos y ofertas pecuniarias para que después aprueben a fulano ó á mengano...

Rescuso decirte que cuando se aproxima la época de los ejercicios, todo se vuelve recomendaciones a los catedráticos y ofertas pecuniarias para que después aprueben a fulano ó á mengano...

(17) EL DONCEL DE LA REINA

NOVELA ORIGINAL.

(Continuacion.)

Estos habían decidido perderla, y perderla á toda costa, apelando á cualquier recurso, valiéndose de cualquier medio.

Tres eran sus principales y más encarnizados contrarios: don Juan, que veía en ella y en su hijo sobre todo un obstáculo poderoso al logro de sus secretos y criminales intentos; doña Juana de Gual-terri que abrigaba hacia ella uno de esos tenaces y robustos odios como solo saben nutrir aquellos...

La ocasión era propicia. El rey estaba ausente, los cortesanos que habían quedado en Nicosia, salvo algunas excepciones, eran adictos en cuerpo y alma al príncipe de Galilea; la reina por consiguiente estaba sola.

Doña Juana, con ese espíritu de intriga que ya en ella conocemos, fué la que se encargó de todo. Un día, los lectores lo recordarán, había contado

cho y hembra, con su traje y su fisonomía; ámbos son uno, salvo el que en la patchama de las mujeres las mangas perdidas sólo llegan á la mitad del brazo, que adorna con una pulsera de jade...

Vamos á hablar ahora del famoso pie pequeño de las chinas. En todas las clases lo encuentran con profusión. Hé aquí como se practica esta bárbara costumbre. Al nacer la niña, le descoyuntan hácia dentro, triturándoselos, todos los dedos, menos el mayor, le doblan el pié de modo que se apoye al andar sobre las falanges, quedando el dedo gordo formando el empeine, y le maceran el talón, que desaparece por completo en el tobillo...

Volviendo al pie pequeño, y respetando las opiniones de los que saben más que yo, opino, sin embargo, que hay otra razón por este martirio. Con la trituration de vapor por completo la pantorrilla; desde el tobillo a la rótula la pierna no es más que una canilla; pero en compensación los muslos y las caderas adquieren un desarrollo fenomenal y muy en armonía con los gustos estéticos de los chinitos.

—¿Por qué no suprimen Vds. esa costumbre?— Pregunté á un celeste de quien me asesoré para mis apuntes.

—Porque nos gusta, me respondió, ver cimbrar se al andar á la mujer, que teniendo cuello de cisne, debe tener piernas de faisán.

—Pero eso es bárbaro, añadí.

—No lo es más el corsé europeo? objetó en son de demanda.

—De ese modo condenan Vds. á la pobre mujer á no participar de ninguno de los gozos de su sexo;—proseguí estudiando la pulla.

—¿Cuáles?

—El baile, verbi gratia.

—¿El baile me dijo saltando una carcajada. Nosotros no bailamos nunca. Es una de las cosas que más nos llaman la atención en Vds.; que se sofocan y echen los hígados para no gozar del espectáculo. No sería más natural y más noble dejar bailar á los criados, y que los amos los contem-

pláncipue una historia, y quisó que ésta historia fuese una realidad. En doña Juana por otra parte obraba también, como secreta espuela de su vengativa actividad, el deseo de perder á Hugo de Rutenza, el hombre que había cometido para ella el crimen de no caer á sus piés riñiendo hoména ge á su hermosura.

Así como el iman atrae el hierro, la maldad atrae á la bajeza; doña Juana impetró el apoyo de Martín de Hierro, y tuvo con él una larga y secreta confidencia de la cual nada pudo nunca traslucir ni la misma Esperanza que parecía estar en todos los secretos de doña Juana, y que, como veremos más adelante, tenía motivos para estar en ellos. Los dos malvados se dieron sin duda pruebas legales de su mútua confianza, abrazaron juntos el mismo proyecto, y combinaron su plan en consecuencia.

Este plan lo conocemos ya en parte. Victima fué de él el demasiado complaciente Leoncio de Rocas cuya muerte no podía acaecer mas á tiempo para servir á los intereses de doña Juana. Ésta entonces puso el grito en el cielo y apoyándose en que el cadáver de Leoncio de Rocas pedía venganza, acusó resueltamente á la reina fundándose en conversaciones que decía había tenido con el difunto. Martín de Hierro por su parte, fingiendo una mal comprimida cólera á la noticia de la muerte de su amigo, contó á todos los que quisieron oírle el lance tal cual, según él, había pasado cuatro años antes á las puertas mismas de Barcelona.

La calumnia, á la que la impremeditación y la imprudencia de Hugo daba ciertos visos de verdad, cundió rápidamente y se propagó por la corte como un veneno sutil por las venas de un hombre.

plasen? Es lo que nosotros hacemos con los músicos y los juglares; nosotros los pagamos y ellos nos divierten.

—Tiene V. buenas ocurrencias. —No, señor; es que Vds. tienen cosas muy raras. —¡Hombr!

—Si, señor, muy raras y muy inútiles. Así, por ejemplo, nosotros creamos que los botones están muy en razón en el traje cuando sirven para abrochar algo.

—Y nosotros lo mismo le argüí. —Entonces, ¿por qué se ponen Vds. estos?—me dijo haciéndome dar media vuelta y señalándome los dos tradicionales botones de la levita.

Ante tamaño argumento, confieso que me quedé mudo. Desde entonces, cada vez que marcha delante de mí un europeo, no puedo dejar de mirar aquellas dos oblietas que me parecen los ojos del chino riéndose de las modas de París y diciendo: «Te veo.»

En todas partes del mundo se nota diferencia en los rasgos fisonómicos entre un hombre de baja condición y otro educado. Hay en este último más delicadeza en los trazos, más suavidad en los músculos, más distinción en general. Aquí no; todos son iguales. El príncipe Kung, regente del imperio; el virey de Canton, el opulento empresario del ópío, el mercader y el culi, son ejemplares del mismo cliché.

Una cosa sola los distingue, y es la mejor tela del traje. Todo el que no es culi usa patchama de la misma forma que la de aquel, pero de merino ó de seda cruda, de delicados colores celeste, violeta ó amarillo de hoja seca. Los pantalones, de igual forma que unos calzoncillos, no de punto, van atados al tobillo sobre unos calcetines de lienzo blanco, muy ajustados del pié y anchos de la canilla. En invierno añaden unas pistoleras, ó sea un segundo calson sin fondillos, que deja ver el de abajo por detrás desde las corvas hasta arriba y un capoton guatado y sin mangas como el de los culis, pero limpio relativamente. La blusa se convierte en ellos en túnica talar llamada Kavalla, cuando se visten de gala, de igual forma y color que la patchama, pero descansando en los talones. La cabeza, en verano descubierta y garantizada por un paraguas, en los meses de frío se la tapan con una flanerita de seda negra del tamaño de un solideo y colocada como éste.

El boy ó ayuda de cámara es el único chino de modales más desenvueltos y del rostro más simpático; yo creo que en él influye su trato constante con europeos. Habla inglés ó portugués, según la colonia en que habita, francés los de los puntos en que hay concesión de terreno á aquella nación; algunos aleman por analoga causa, y muchísimos español por haber permanecido en Manila é ido á Cuba en el período de la emigración. El boy es el jefe de todos los criados de una casa; las mujeres no hacen otro servicio que el de camareras. Se necesitan los siguientes: Un cocinero con siete duros mensuales; él provee el menaje de cocina y se agencia el pinche ó aprendiz. Dos culis de silla; algunos tienen cuatro á seis duros; encargados de la limpieza de la casa y de servirle á uno de acémila, enganchados á la litera. Un office coolie, para las comisiones, correo y mandados burocráticos, con igual salario, y por último, el boy con ocho duros.

Reservados, respetuosos, fieles, salvo las pequeñas bisas; serviciales, exactos aunque rutinarios en el cumplimiento de su deber, los chinos son un verdadero modelo de criados. No viven más que para adivinar lo que á su amo puede hacerle falta. Hace pocas noches con el dean de la catedral de Manila, que me hizo el honor de pasar dos días conmigo, me fui al Círculo; de allí nos trasladamos á una casa de Farten para que conociera este juego. A la salida, sobre media noche, nos apercebimos de que llorvia; pero al trasponer la puerta, los culis de casa estaban allí con la silla, sin que nadie los hubiera avisado y en un sitio al que jamás concurría.

Doña Juana tomó pretexto de todo ello para aconsejar á los partidarios de don Juan á que, en nombre de la nobleza, se nombrase un consejo provisional que delegase en el príncipe las facultades de gobernar el reino, ínterin no se desvanecían los cargos que la opinión pública hacía pesar sobre la reina.

La ausencia del rey, que tanto favorecía á los enemigos de la reina, hacia que los parciales de don Juan fuesen osados. El consejo se nombró, y su primera determinación fué la de reverter al príncipe con facultades extraordinarias é ilimitadas, en virtud de las cuales mandó arrestar á la reina en su propio palacio, encamendando inmediatamente á la ilustración y justicia del consejo la causa ó proceso que no podía menos de formarse á doña Leonor, acusada públicamente de adúltera y perjura.

Don Juan, siempre movido y aconsejado por la de Gualverri, que era el verdadero jefe de la revolución, quería en todos aquellos acontecimientos fingir y aparentar un papel noble y caballeresco. Hizo como que empuñaba las riendas del gobierno solo para contener un desborde de las pasiones populares, é instó al consejo á fin de que cuanto antes diese su fallo en el proceso, para poder un día decir á su hermano don Pedro, que no dejaría de presentárselo á exigirle cuentas de su conducta.

—Hermano mío, yo soy el salvador de vuestra honra mancillada. Vuestra esposa os había villanamente faltado no solo siendo vuestra compañera en el trono, sino aún antes de enlazarse con vos. Ved si no el proceso contra ella formado por el consejo de nobles que en vista de los escándalos de la

Un diplomático amigo mío, asistió de uniforme á una comida oficial de Hong-Kong. Después se fué á tomar el té en casa de unos amigos; sintiéndose algo indispuesto, le obligaron á pasar allí la noche, al amanecer del día siguiente estaba su boy personado en casa con el traje de levantaros y otro de calle para cuando su amo se despertara.

Te vas de paseo al campo, llega una carta para tí, y el office coolie, como un podenco, se pone á olfatear tu rastro, sin que vuelva á casa hasta encontrarte y haberte dado la misiva.

Con su salario se mantienen, se visten y economizan para dar la mitad lo menos á su padre, ó sostener su casa si no son solteros.

En cambio no les mandan nada que esté fuera de sus deberes. Cada cual tiene los suyos y no sale de ellos. El office coolie no te encenderá una lámpara ni tomará una escoba; el culi de silla no te sacará una camisa del armario, el boy no irá con un recado á casa de tu vecino.

¡Ayer estaba en mi escritorio dándole unas instrucciones al boy; de pronto una ráfaga se me lleva todos los papeles.

—¡Cierra esa ventana;—le digo. El gira sobre sus talones, y desde la puerta grita: —¡Cul! Ventana.

El culi, como si hubiera presentado la caricia de Kolo, estaba ya trasponiendo el dintel.

—¿Por qué no la has cerrado tú? Le grito al boy indignado. Y él, sin alterares, me contesta: —Not my business, sir. No es de mi incumbencia.

Tuyo, ENRIQUE GASPAR.

CANTARES DE DON RAMON CAMPOAMOR.

La amo tanto á mi pesar, que aunque yo vuelva á nacer, la he de volver á querer aunque me vuelva á matar.

Perdí media vida mia por cierto placer fatal, y la otra media daría por otro placer igual.

Prometo que te he de amar, pero me has de prometer, que sólo me has de engañar si me dejas de querer.

Ni te tengo que pagar, ni me quedas á deber; si yo te enseñé á querer tú me enseñaste á olvidar.

Si te ha absuelto el confesor de aquello del Cabañal, ó tú te confiesas mal ó él te confiesa peor.

Cuando pasas por mi lado sin tenderme una mirada, ¿no te acuerdas de mí nada, ó te acuerdas demasiado?

Cuando las penas ajenas mudo por las penas mías, ¿quién me diera á mí sus penas para hacer más alegrías!

El tiempo á todos consuela, sólo mi mal acibara, pues si estoy triste se para y si soy dichoso vuela.

MISCELÁNEA.

Una persona que ha residido largo tiempo en la China cree extravagantemente exagerada la población de quinientos millones que en general le su-

reina se decidieron á nombrar la nobleza y el pueblo. Abriedme, pues, vuestros brazos, hermano, y estrechadme en ellos cordialmente como al reparador del agravio hecho á vuestra honra y como al salvador del trono durante vuestra ausencia.

Don Juan, que era hombre de acción, no podía dudar, pero al cual faltaban la audacia y la osadía que sobran á la de Gualverri, se arredró al saber la desaparición del infante y de Hugo de Rutenza. Doña Juana, al contrario, vivió en ello un nuevo puerto de salvación y creyó que aquella circunstancia había de ser tan fatal como la muerte de Leoncio de Rocas para la causa de la reina. No se engañó. La fuga hizo creer en la culpabilidad de Hugo, y la calumnia entonces pudo pavonearse ufana, pues que se había completamente vestido con el traje de la verdad.

El proceso contra la desdichada reina se siguió con actividad y sin descanso. Fué oído Martín de Hierro como principal acusador, se recibieron las declaraciones de doña Juana y de todos los que habían hablado del asunto con Leoncio de Rocas, contaron las confianzas que sobre los pretendidos amores de la reina con Hugo hicieron servidores interiores del palacio á los cuales el oro desató la lengua, y no faltaron testigos que, bien aleccionados por la de Gualverri, dijeron cuanto se quiso que dijeran.

Se supo urdir tan bien la trama, que el consejo, aún cuando hubiese sido el más imparcial del universo, no tenía más recurso que condenar á la acusada. Quedó sobre todo probado, pero de un modo ya casi irrecusable, que la reina era la que había sido defendida por Hugo de Rutenza en la

pone la opinion hasta de los hombres de ciencia. En su concepto, basado en la atenta observación, el número de descritos cincuenta millones más que hasta á llenar el cálculo.

El geógrafo Petermann, que acaba de morir en Alemania, calcula que hay 1.439.145.300 habitantes en el globo, 312.398.430, de los cuales viven en Europa, 831.000.000 en Asia, 205.319.500 en África, 4.411.300 en Australia y 86.116.000 en América.

ESPECTACULOS.

En la tarde del domingo último se verificó con una hermosa tarde y entre numerosas concurrencia, la décimaquinta corrida de abono, lidiándose cinco toros de Benjumes y otro que tuvo que ser de Lafite por haber resultado tuerto al ser reconocido ano de los de Benjumes.

Los toros dieron poco juego, y á pesar de su buena presencia, fueron marrajos y huídos. Solo el cuarto se portó como bueno.

Frascuelo inmejorable en los quites y trabajándolo bien. En la muerte de su primer toro estuvo acertado, largando á la fiera un magnífico volapié hasta la mano; por lo que fué con justicia aplaudido. No se lució tanto en la del segundo, donde hubo coladas, baile y otros excesos, y una estocada honda y algo atravesada. Y estuvo rematado en la muerte del siguiente toro, suerte que empezó Hermosilla por corresponderle, continuó Frascuelo y acabó con un capotazo el puñillero que cambió en estocada entera la media que le propinó aquel, después de algunos pinchazos y un mete y saca. Se nos figura que hacia medio.

Hermosilla rematadamente mal; su primer toro lo mató á sablazos, y en el segundo, en uno de los pases, fué arrollado y pisado por la res, teniendo que retirarse á la enfermería con un pié dislocado, encargándose Frascuelo de rematarle, como decimos arriba. Intentó colear un toro y se cayó, sin que afortunadamente tuviera otro percance, gracias á la oportuna intervención de los capotes.

Felipe mejor con la muleta que hiriendo, pues lo hizo mal, pero muy superior á Hermosilla. Los picadores, como siempre, mal; los banderilleros como los picadores, menos un par de Pablo, muy bueno, y otro del Pescador, regular. La presidencia del Sr. Moran muy acertada.

El sexto toro no se pudo concluir de lidiar por haber anochecido, siendo retirado al corral después de la suerte de banderillas, de órden del presidente, previa indicación del primer espada.

El ejemplo es el título de un drama nuevo, en tres actos, escrito en verso por dos reputados autores, que se está ensayando en el clásico teatro Español.

En la presente semana se pondrá en escena en dicho teatro la preciosa comedia del inmortal don Pedro Calderon de la Barca, En esta vida todo es verdad y todo es mentira, en la que los primeros actores D. Rafael Galvo y D. Antonio Vico desempeñarán los protagonistas.

La empresa del teatro de la Zarzuela, atendiendo á los deseos de muchas personas que deseaban abonarse á un día fijo á la semana, no pudiéndolo hacer ya por estar abonados todos los palcos principales, ha abierto un abono especial á palcos entresuelos y butacas, á precios bastante económicos por toda la temporada, según indican los nuevos carteles puestos en el día de ayer.

El día 2 del próximo Octubre tendrá lugar en el teatro de Apolo la inauguración de la temporada, poniéndose en escena la comedia del inmortal Lope de Vega. La niña bobo, en la que hará su presentación, después de una larga ausencia de la escena, la primera actriz doña Josefina Hijosa.

También hará su debut la misma noche el primer actor cómico D. José Sanchez Albarán, en la comedia en un acto La sola de bastos.

aventura que causó la muerte al esposo de doña Juana.

Oh! es asombroso cómo á veces la maldad le halla todo fácil y encuentra á mano cuantas pruebas necesita para apoyar sus infamias!

Doña Leonor, á la que se vigilaba cuidadosamente, mostraba una faz tranquila y serena. Solo se hubiera podido observar en ella, que cada día aumentaba su palidez. Era que deponía cada noche la máscara de tranquilidad y calma que su dignidad daba á guardar á su rostro durante el día; era que de noche, á solas con su dolor, se entregaba á sus sufrimientos; era, en fin, que de noche Horaba sin tregua ni descanso, porque era hora en que nadie podía burlarse de su llanto y en que ninguna mirada indiscreta podía ir á buscar en sus mejillas las amargas lágrimas de hiel que por ellas silenciosamente resbalaban.

Como es consiguiente, tuvo noticias del proceso que se la formaba y fué varias veces requerida para que se defendiese. Jamás lo hizo, jamás pudo lograr el tribunal que desplegasen sus labios. Su dignidad como reina se lo impedía, su orgullo como miembro de la casa de Aragón se lo mandaba. —¡Calumnia! calumnia! infame y vergonzosa calumnia!

Esto fué solo lo que en todo el período que duró el proceso se pudo arrancar á sus labios.

(Se continuará.)

SECCION POLITICA

LO DEL DIA.

SETIEMBRE 29.

Hoy hace once años que la más justificada y grande de las revoluciones políticas inauguró para nuestra patria una época de progreso social que nos elevó como ciudadanos a la condición de dignos y de libres. Nosotros, que hemos sido amigos de aquella revolución en sus días de prosperidad y grandeza, no hemos de dejar de consagrar a su recuerdo una cariñosa memoria, precisamente hoy en que tantos que se llamaron sus admiradores la olvidan y desdeñan ocultando, como si fuera un crimen, que hubo un tiempo en que pelearon como buenos por la victoria de sus generosos principios. La revolución de 1868 ha sido un coloso tan grande, que después de once años en que los esfuerzos de gran número de sus partidarios se han unido para derribarla, aún vive y hoy alienta su poderoso espíritu en nuestras leyes y en nuestros procedimientos. Y vano es el afán que por lo contrario muestran nuestros impenitentes conservadores. Las civilizadoras aspiraciones de aquel movimiento político, se imponen hoy como una necesidad. Doquiera se leve la vista, allí se ve un recuerdo de su existencia ó una muestra de las manifestaciones de su vida; y es que la revolución del 68 compendia en sí las aspiraciones progresivas del humano espíritu, y proscribirla ó anularla, equivaldría á tanto como anular ó proscribir el siglo XIX.

¡Ojalá que, inspirándonos en los patrióticos fines de aquella revolución, vencidos y vencedores, unidos todos en amistoso concurso, llevemos á cabo en este país la revolución innovando pacíficamente en los Parlamentos y sin recurrir á golpes de fuerza que comprometen más de lo que aseguran la felicidad de los pueblos! Hoy las revoluciones políticas se hacen en los comicios preparando las opiniones, y más tarde en las Asambleas deliberantes traduciendo en sábias leyes las aspiraciones de la voluntad general. Y si los amigos de nuestro colega El Tiempo, que parecen olvidar sistemáticamente estas enseñanzas, hubieran estudiado en tales principios el arte de un buen gobierno, ¡cuántos trastornos se hubieran evitado al pueblo, cuántas revueltas políticas, que han conmovido al país, no se hubieran sucedido, y cuánto tiempo haría ya que la libertad hubiera fecundizado con la semilla de sus generosos principios el suelo de la patria!

Por fin, y después de una larga temporada de tres meses, en que la política y sus cotidianas impresiones se habían retirado pacíficamente de la escena pública, tornan de nuevo á agitarse los círculos políticos, y Madrid comienza, aunque paulatinamente, á recobrar todo el aspecto balagador y grato con que siempre se anuncia el invierno. El salón de conferencias parece tornar á la vida, y á él concurren ya los hombres públicos que poco á poco regresan á Madrid. La corte hace breves horas que se halla también entre nosotros; y elevada ya un tanto la temperatura política con las cuestiones de Cuba y el proyectado enlace de S. M. el rey, todo hace esperar con confianza que existe en perspectiva una buena temporada, capaz de resarcirnos con creces del silencio del pasado verano y del letargo político en que hemos sentido adormecidas nuestras fuerzas.

¡Bienvenida sea, pues, la época de los frios, porque si es cierto el proverbio indio de que «fuego mata fuego», es de suponer que el enfriamiento del país no durará mucho tiempo, entrando en cambio en una provechosa reacción! Quedense, pues, sepultadas en compañía de los calores que han muerto, las campañas administrativas propuestas por La Epoca, los empréstitos del señor Orovio realizados en estos últimos meses y las algaradas democráticas juntamente con los rumores que sobre orden público han circulado en el verano que termina. De todo ello no queda más que el recuerdo. ¡Ojalá pudiera el país decir lo mismo de la administración del general Martínez Campos, que desgraciadamente no solo ha resistido los calores del verano, sino que también se propone resistir el cambio de temperatura, aun cuando es de creer que esto no podrá conseguirlo, porque son grandes las heladas y los vientos huracanados que anuncian los astrónomos políticos para el invierno que se adelanta.

Pronto, pues, las Cortes reanudarán sus importantes trabajos, y pronto también húsares y silvestras, unos á otros, se mirarán en aquel recinto saludándose como los antiguos gladiadores ántes de entrar en la liza; pronto también vamos á conocer de una manera indubitable la cohesión que hay en las fuerzas de la mayoría al discutirse los asuntos de Cuba, que si Dios no lo remedia, nos han de dar ocasión para ver qué airoosamente cae el Gobierno. Se prepara, pues, una buena temporada, sobre todo para los amigos de La Política, que creen que con la apertura del próximo parlamento, coincidirá la entrada del Sr. Cánovas del Castillo en los consejos de la Corona, sin duda porque en concepto de los ministeriales, aquí no hay más turno pacífico que Cánovas y Martínez Campos.

Preparémonos, pues, á ver muchas cosas. Por de pronto con la apertura de Cortes, veremos un gobierno sentado en el banco azul en estado de momia, y que no se ha de atrever siquiera á levantar los ojos sin que el señor Cánovas, tocándole con la varita mágica, le diga como Dios á Lázaro: levántate y anda. Veremos después como las cuestiones de Cuba acreditarán que el ministerio aún no ha dado en pensar que, como todo gobierno constitucional, tiene iniciativa propia. Luego se verá cómo el señor Romero Robledo y sus húsares, tan bravos en el ministerio de la Gobernación, son, sin embargo, cuando descienden de aquellas alturas, una copia corregida y aumentada del andaluz del cuento de que habla Cervantes. En seguida se verá cómo el señor ministro de Ultramar no abre la boca en las cuestiones de Cuba, adivinándose lo que piensa, más por lo que calle, que por lo que diga. Incontinenti saldrá de nuevo

á luz la cuestión ferroviaria, causa de tanto disgusto para el señor conde de Toreno. El señor ministro de Hacienda explicará cómo el cobro de las contribuciones obliga á España á transformarse en otro paraíso terrenal, dejándonos á todos en cueritos y entre árboles. Y por este tenor ocurrirán muchas cosas, que no conviene anticipar, porque es mejor que los sucesos sigan tranquilamente su marcha sin que forcemos su lógica.

Y para terminar, ha de dispensarnos La Epoca una breve rectificación que vamos á hacerle. Nosotros no nos hemos opuesto, ni hemos mirado tampoco mal el nombramiento del Sr. Balmaseda para la Dirección de caballería. En este asunto decidimos con el gitano: por mi esquile V. el perro. Hay más, ese nombramiento nos parece la cosa más natural del mundo, dada la situación y las ideas políticas que proclama. Lo único que nosotros hemos hecho, fué contestar á La Política, que presume que el señor conde, por el acto de aceptar el cargo, se ha pasado al partido liberal-conservador y le hemos dicho que se equivocaba porque entendemos que el general es tan moderado como el primer día, y por tanto no es el señor conde de Balmaseda quien transige con La Política, sino por el contrario, La Política y sus amigos son los que transigen con el señor conde de Balmaseda.

Y la cosa está clara. El Sr. Villate es individuo de la junta del partido moderado histórico, y hasta ahora, que nosotros sepamos, no ha hecho dimisión de aquel cargo. ¿Cómo se explica, pues, su permanencia en la junta del moderatismo con los honores que le da La Política de individuo del partido liberal-conservador? ¿Cómo quiere nuestro colega que creamos en lo segundo, mientras no nos conste un acto público del señor conde de Balmaseda, renunciando al puesto de honor, y hasta de combate, que tiene en la junta del moderatismo?

Hágase el colega con el oficio de renuncia del señor conde, y entonces le crearemos; en tanto, estamos en nuestro derecho al afirmar que el señor conde de Balmaseda, á pesar de todas las capitulaciones del mundo, y de todos los artículos de La Política, está en su puesto de siempre.

LA ENTREVISTA DE MUNICH.

Anúnciase por varios de nuestros colegas que el 5 de Octubre próximo celebrarán una conferencia en Munich los Sres. Cánovas del Castillo y el príncipe de Bismarck. Algunos avanzan hasta indicar que esa entrevista se halla convenida antes de salir el Sr. Cánovas de esta corte y de conocerse el proyectado enlace de S. M. con la archiduquesa María Cristina. Sea ó no cierta esta circunstancia, para nosotros es indudable que ha existido previo acuerdo, y que ni es debida esa entrevista á accidentes casuales, ni al simple deseo de cumplir deberes de cortesía que no tendrían natural justificación.

Es preciso reconocer, por lo tanto, que un alto interés político, relacionado con el porvenir de nuestra nación, ó por lo menos con el del partido que desde la restauración rige los destinos de la patria, ha movido al Sr. Cánovas á solicitar ó á aceptar su próxima entrevista con el príncipe de Bismarck. De lo contrario habría que reconocer en el señor Cánovas la ridícula aspiración de exhibirse ante la Europa y la pobre vanidad de aparecer codeándose, por decirlo así, con el canciller del imperio alemán, sin objeto y sin motivo alguno para ello. Adversario nuestro es el señor Cánovas, y no hemos de rebajarle hasta ese punto. Su elevada posición política, su indisputable talento, su decisiva influencia en los gobiernos de la restauración, derecho le dan á representar ciertos intereses más ó menos compatibles con el de nuestras instituciones representativas, y á ponerlos en contacto con los de otras naciones que hoy parecen levantar una bandera de resistencia á determinadas corrientes. Con tal representación, y para ese fin político, se comprende la entrevista de Munich.

Ahora bien; ¿llevará el Sr. Cánovas su propia representación, es decir, la de su partido, ó llevará la del gabinete? En el primer caso, el jefe del partido liberal-conservador, identificando su política con la política eminentemente conservadora de los imperios de Austria y Alemania, ligando el porvenir de su partido con los intereses que han impulsado á los dos imperios á una estrecha alianza, hallará firme apoyo en esa extraña influencia y comprometerá el porvenir de la nación. Y lamentable sería que por un amor exagerado á determinados principios, por temores tal vez injustificados, ó por ciega confianza en el propio valer, se facilitara extranjera influencia en nuestra política causando grave herida á la dignidad de la nación.

En el segundo caso, si el Sr. Cánovas obra de acuerdo con el gobierno y oficiosamente le representa en su conferencia con Bismarck, aparecerá claramente la tendencia conservadora del gobierno, su aspiración á determinadas alianzas que pudieran comprometerlos desde luego, y su deseo de vigorizar con el apoyo de aquellos imperios la política conservadora, en que sólo fía la consolidación de las instituciones.

En ambos casos, el resultado de la entrevista puede ser muy grave y de gran influencia en nuestra política nacional. Los imperios de Austria y Alemania se unen al parecer contra la influencia moscovita, pero en realidad aspiran á un fin político; su alianza es de resistencia á la propa-

ganda esencialmente liberal, de apoyo á los principios conservadores; y claro es que esa alianza ha de crear recelos, ha de producir cierta alarma en aquellas naciones regidas por instituciones esencialmente representativas. Y es muy digno, por lo tanto, que en el proceder del gobierno español, ó en el del partido que el Sr. Cánovas representa, se fije la atención de cuantos aman en España el régimen constitucional.

Y por cierto que pudiera causar cierta extrañeza el que la prensa democrática impulse la opinión hácia esa política de alianzas, inclinándose al parecer al gabinete á la que hemos considerado tan grave. ¿Será que á los demócratas españoles los halague la política religiosa del príncipe de Bismarck, en oposición con sus principios de gobierno? ¿Será que en aquella alianza aspiren á que España encuentre fuerte apoyo para la realización del porvenir á que en Africa estamos llamados? ¿Será que vean inmediato con la alianza de España y los imperios de Alemania y Austria, el eficazísimo apoyo de Francia encerrada así por un anillo de hierro que pretenderá romper á toda costa? Misterio es ese que importa mucho esclarecer, y sobre el que el gobierno debe meditar.

Por nuestra parte, vemos en la conferencia de Munich una seria amenaza para los principios liberales, y la posibilidad de extraña ingerencia en nuestra política, que lastima patrióticos sentimientos.

No pretendemos un aislamiento completo para nuestra patria; no aspiramos á que oscurecidos cada vez más, alejados del movimiento europeo, llegue una época en que España constituya para las naciones de Europa un lejano recuerdo. No; cuando nuestra situación política lo consienta, cuando las circunstancias en todo caso lo exijan, puesto señalado tenemos entre las naciones de Europa, y determinada misión hemos de cumplir en las luchas de encontradas influencias; y esa misión es la de unir nuestras simpatías, nuestros intereses, nuestro porvenir con los de las naciones de nuestra raza: de la raza latina.

Toda política internacional en opuesto sentido, será peligrosa y opuesta á nuestros intereses y á los sentimientos de la nación. ¿Cómo no lamentar esa tendencia á inteligencias políticas contrarias á las naciones de la raza latina?

Y terminamos: Una sola vez ejerció cierta influencia en nuestra nación el príncipe de Bismarck, durante el reinado de D. Amadeo; y la ejerció en contra del partido conservador de la revolución y á favor del radical. El grande hombre de Estado no supo apreciar nuestra situación política, ni las aspiraciones de la opinión; se equivocó, y su error no tuvo pequeña parte en la caída de aquella dinastía.

Hoy parece identificado con los principios conservadores, y acaso pretenda influir apoyándolos. Error crasísimo sería y temeraria pretensión.

Con el epígrafe Un indulto publica un artículo La Epoca que merece reproducirse por la imparcialidad con que ha sido escrito. Ya que nos sea imposible trasladar íntegras á nuestras columnas las censuras que La Epoca dirige al gobierno, copiaremos algunos párrafos, los necesarios para que nuestros lectores formen una idea de la cuestión de que se trata.

Refiriese La Epoca al decreto de indulto que anteaer publicó la Gaceta, y dice:

«Resulta del mismo que los tribunales ordinarios condenaron á catorce años, ocho meses y un día de cadena por el delito de falsificación de un documento oficial á diez procesados, pena que fué conmutada más tarde, á propuesta de la sala de lo criminal del Tribunal Supremo, á un año y un día de prisión correccional.

Resulta también que las esposas de los procesados, ya indultados, pidieron nueva gracia, ó sea el indulto del resto de la pena de un año y un día de prisión correccional, petición concedida, oídos el tribunal sentenciador y el Consejo de Estado, y de acuerdo con el parecer del Consejo de ministros.

Tales son los hechos. Pero como se trata del delito de falsificación de un documento oficial, delitos que preocupan al público y al cuerpo social, porque suelen repetirse con lamentable frecuencia, debemos acudir al capítulo IV, sección primera del Código penal.

El art. 314 dice que será castigado el funcionario público que abuse de su oficio y cometa falsedad, con las penas de cadena temporal y multa de 500 á 5.000 pesetas. Es de advertir que la cadena temporal comprende un tiempo desde doce años y un día hasta veinte años.

El art. 315 preceptúa que el particular que cometiére en documento público ó oficial ó en letras de cambio u otra clase de documentos mercantiles algunas de las falsedades consignadas en el artículo anterior, será castigado con la pena de presidio mayor y multa de 500 á 5.000 pesetas. La duración de presidio mayor es de seis años, un día á 12 años.

Aunque no lo dice el decreto, se colige, por las penas impuestas y ya indultadas, que los procesados eran funcionarios públicos ó ejercían funciones públicas. Catorce años, ocho meses y un día de cadena temporal constituyen el grado mínimo, ó sea de 12 años y un día á 14 años y ocho meses, según la tabla demostrativa de la duración de las penas divisibles y del tiempo que abraza cada uno de sus grados.

No añadiremos por nuestra parte ni una sola palabra. Grande, es ciertamente, la prerogativa de la gracia de indulto, atributo precioso que la imper-

fección de las leyes hacen necesario en ocasiones. Pero en el caso presente los consejeros responsables debieron fijarse mucho en las innumerables falsificaciones y en los innumerables fraudes que se descubren constantemente. Y eso es buen medio de atajar el mal: el ejemplo que el gobierno acaba de ofrecer. La Epoca ha dado muestras de imparcialidad censurando lo que digno de censura encontrará quien examine imparcial y severamente la cuestión. No le importe al colega que su conducta desagrade á los ministros.

La Epoca aboga por un desarme general en todas las potencias. Hermosa ilusión acariciada infinitas veces y nunca convertida en realidad. Pero La Epoca trabaja, y el pensamiento que la guía es, á lo ménos, laudable. Dice entre otras cosas:

«El desarme general, no quiere decir el desarme total, y para éste sólo sería menester que llegaran los hombres y las naciones á cualquiera de los dos extremos contenidos en ambas proposiciones del dilema.

Por lo demás, nada sería más conveniente á la paz de los pueblos cristianos que este desarme general, que no quiere decir más que la disminución del número de sus ejércitos, y su salida del estado de guerra, lo cual no sería, como lo otro, imposible, si los pueblos cultos de la tierra concordasen en el pensamiento y acordaran su realización simultánea.

¿Qué más segura base de equilibrio y de independencia?

¿Cuál más fecunda fuente de paz, de prosperidad y de abundancia?

¿Devoir al trabajo de la tierra, de la artes, de la industria, tantos seres sumergidos é inutilizados para la producción en los abismos de los grandes ejércitos!

¿Probar así la general predisposición de los Estados á regirse por la fuerza del derecho, no por el derecho de la fuerza!

¿Dedicar á la vida tantos hombres destinados á la muerte!»

Ignoramos si la inteligencia de las naciones conservadoras, porque suspira La Epoca, estará relacionada con el desarme general. Si fuera así, casi nos sentiríamos tentados á aplaudir el pensamiento del colega.

Pero generalmente, las naciones conservadoras son las ménos aficionadas á prescindir de los numerosos ejércitos. Alemania, Austria y Rusia demuestran nuestra afirmación. ¿Creerá La Epoca que una inteligencia entre las naciones mencionadas devolvería á la industria y á la agricultura tantos brazos perdidos? Mucho lo dudamos.

Los gobiernos conservadores (nos gusta más esta frase que la de naciones conservadoras) se preocupan más de abogar las expansiones de la libertad que de reducir el número de los ejércitos. Si la inteligencia conservadora en Europa se encamina á entronizar la reacción, creemos que la empresa se llevará á cabo si se puede, pero lo de los ejércitos nos parece más difícil.

Tenemos la desgracia de que La Epoca no nos comprenda. Nosotros ni hemos aplaudido su artículo «La verdad sobre Cuba», ni ménos nos hemos mostrado conformes con las apreciaciones por el colega indicadas sobre la abolición de la esclavitud. Si es que llegamos á una fórmula de patriótica avenencia, será porque La Epoca acepte la solución que en nuestro primer artículo sobre este asunto hemos expuesto, y que sostenemos cada día que pasa con mayor fuerza de convicción.

Y para evitar toda equivocada inteligencia, vamos á concretar nuestra opinión.

La MANANA opina por la abolición inmediata de la esclavitud, fundándose en el art. 21 de la ley Moret, que así lo determina para cuando vinieran á las Cortes los diputados por Cuba, y en que, concedida la libertad á los esclavos de Puerto-Rico y á los esclavos insurrectos de Cuba, no debe negarse á los esclavos leales.

La MANANA, respetando como es debido el precepto citado de la ley Moret y el precedente legal de la abolición en Puerto-Rico, opina porque la abolición en Cuba sea indemnizada, si á eso derecho no renuncian los poseedores de esclavos. La indemnización no es imposible, ni mucho ménos, como en su caso demostraremos; pero renunciando á ella los dueños, se haría más fácil la solución.

La MANANA, respetando siempre los precedentes legales y procurando la igualdad de derechos, opina por la contratación forzosa de los libertos por el espacio de tres años, como se estableció en Puerto-Rico, cuidándose de que esa contratación no se convierta en simulada esclavitud, ni de ella se abuse en perjuicio de la agricultura.

¿Está conforme La Epoca con esa solución que sostiene La MANANA?

En caso negativo, ¿cuál es la que juzga más conveniente el colega ministerial?

Esperamos una terminante contestación, y entonces veremos si la patriótica avenencia existe.

Respecto de la Junta de información, dice La Epoca que en ella están representados todos los intereses sobre los que ha de transigirse. ¿Quién representa á los productores peninsulares? ¿Quién á los fabricantes de harinas? ¿Quién á los navieros? ¿Quién á nuestros industriales? ¿Quién al comercio? ¿Desengañese La Epoca; con supuestos equivocados y con acomodaticias interpretaciones, no se defienden opiniones justamente combatidas é insostenibles ante la razón y el derecho.

Se cree que en el Consejo de ministros que ha de celebrarse hoy no quedará acordado todavía el nombramiento de la persona que ha de ir á Viena á pedir oficialmente la mano de la archiduquesa Cristina. Si así sucede, será el tal nombramiento de los más laboriosos que se conocen. ¿Qué dificultades encontrará el Gobierno para llevarle á cabo?

La anterior pregunta repitase anoche con insistencia en los círculos políticos. Y los cabildos abundaban sin que se encontrase satisfactoria respuesta.

Concidea la etiqueta de la corte austriaca para esta clase de ceremonias, no se comprende que el nombramiento del embajador extraordinario en Viena, cuando precisamente la mencionada etiqueta tenía paralizado el asunto, al decir de los ministeriales.

Ignoramos nosotros si habrán surgido obstáculos nuevos, aunque algo hemos oído indicar sin datos crédito, por supuesto. La cuestión de estas capitulaciones matrimoniales, dote, etc., no es presumible que influyan en la marcha de este asunto.

Conviendría que los periódicos ministeriales dijeran algo, si es que saben, acerca de estas dilaciones que nadie se explica y todos comentan.

De La Correspondencia:

«No se advierte unidad de pensamientos en los hombres de una misma parcialidad política, pues mientras unos sostienen que es probable que el uno de los primeros Consejos presididos por S. M. el rey se indicará la conveniencia de una modificación ministerial que dé entrada en el ministerio al Sr. Elduayen, y quizás al Sr. Romero Robledo y algún otro ex-ministro, otros creen más probable que el gobierno continúe tal y como está constituido hasta algún tiempo después de las bodas reales.

En lo que están conformes todos, es decir, los políticos á que nos referimos, es en que aun cuando cambiara el gabinete algunos de sus miembros, más ó ménos pronto, no indicaría esto que iba á variarse de política.»

La noticia tiene algo de clara y mucho de oscura. Su claridad consiste en decir que el gobierno está amagado de crisis. Su oscuridad, en averiguar quién ó quiénes habrán inspirado la noticia al colega. Que son ministeriales no cabe dudarlo; pero ¿qué grupo pertenecen? Es presumible que los amigos de los que vienen; y siendo así, verdaderamente corre peligro el gobierno.

Sobre el enlace régio, dice el corresponsal del Diario de Avisos de Zaragoza:

«Ayer á última hora, el Gobierno recibió noticia importante de Viena, que los ministeriales dicen se refieren al ceremonial que ha de observarse en el acto de petición de la mano de la archiduquesa Cristina.

Otras personas que han demostrado en repetidas ocasiones que conocen muy bien cuanto ocurre en ciertas esferas, afirmaban que el ceremonial citado, hace mucho tiempo que era sabido por quien tiene obligación de saberlo, y que por tanto, no era ni podía ser lo que esperaba el Gobierno para enviar la embajada extraordinaria que tanto se le carecía. Las noticias llegadas ayer de Viena se refieren á las observaciones que el ministerio presidido por Martínez Campos hizo, como ya tengo dicho, á no sé qué notas presentadas por la corte de Viena. Que aun cuando ésta ha modificado sus pretensiones, no lo ha hecho en la medida que era de desear por nuestros gobernantes; y que por tanto, habrá necesidad de continuar las negociaciones entabladas hasta llegar á una inteligencia. Por esta razón se ha pensado de nuevo en el Sr. Cánovas del Castillo como el más á propósito para zanjar las pequeñas dificultades surgidas.

En la próxima semana se propone el Gabinete resolver la cuestión ante la presidencia del rey. Dicese que se modificarían algo más dichas condiciones, si el Gobierno español se prestara á tomar una participación en los asuntos internacionales que tienen entre manos en estos momentos Austria y Alemania.»

Con tantas dificultades, si son ciertas, no nos extraña que el nombramiento de embajador extraordinario quede por resolver en el Consejo de hoy. Pero, ¿qué pretensiones y concesiones alcanzará el corresponsal?

Pregunta el corresponsal del Diario de Barcelona:

«¿Ha habido nación alguna en el pasado ó en el presente en una situación parecida á España? ¿En qué principios, en qué ideas de derecho se puede fundar eso de que haya en un país vecino un centro de conspiración, que vayan á él los que representan partidos políticos que pretenden vivir dentro de la ley, que celebren reuniones y conferencias con quien se sabe que trabaja para destruir lo existente por medio de la fuerza y que después de dichas reuniones y juntas se avise públicamente por el telégrafo que se han celebrado, y que se está de acuerdo y todo marcha satisfactoriamente? ¿Estos hechos verdaderamente estupendos, son posibles porque existe el régimen constitucional y parlamentario?»

Nuestro colega Los Debates hace observar que las personas á que alude, algunas de ellas se encuentran revestidas del carácter de diputado. Y bien pudiera suceder que en las líneas trascritas se atacase más ó ménos embobadamente las inmunidades parlamentarias.

Dice La Epoca:

«Cuando así se procede, cuando se ejerce la más asidua vigilancia, cuando hechos ocultos por muchos años salen á la luz y pasan bajo la jurisdicción del juez de primera instancia, es cuando la prensa afecta á épocas de triste recordación se atreve á alzar la voz, como si no pudiéramos á nuestra vez decir cosas más duras, y como si no fuera risible que en los momentos en que los abusos son inexorablemente castigados se aprovecharan para denigrar situaciones, cuya triste, dolorosa y difícilísima tarea consiste en borrar las huellas de pasados desórdenes.»

La Epoca se olvidó, al escribir el suelto del cual hemos tomado el párrafo que antecede, del artículo que escribiera el domingo censurando su indulto recientemente concedido. De acordarse, es seguro que anduviera más parco en eso de afirmar que los abusos son inexorablemente castigados. Y á propósito del indulto en cuestión, ¿estaban sufriendo la pena impuesta los indultados? Porque si no recordamos mal, es esa condición precisa para que se conceda el indulto.

Ha oído decir El Liberal que el señor Auriol...

«El colega debe comprender que es muy aventurado...»

Por los hechos se juzga a los hombres. El señor Auriol...

El Globo ignora si el Sr. Carvajal continúa afiliado al posibilismo...

Dice El Siglo que no piensa ser de oposición en mucho tiempo...

De La Epoca: «Trabajan en vano los que tratan de sembrar...»

Ya estará satisfecho El Cronista. En las anteriores líneas...

Hablaba se anoche de importantes telegramas recibidos de Barcelona...

Dice La Epoca que la inteligencia de las potencias conservadoras...

¿Cuáles son las necesidades y cuáles son las potencias? Anoche...

A esta conferencia se le concedía bastante importancia.

OFICIAL

DIA 29.

Hacienda.—Real orden declarando subsistente la carga de justicia...

Otra ampliando la habilitación de la aduana de Villanueva y Geltrú...

Fomento.—Real orden concediendo al ayuntamiento de Roquetes...

Circular dictando diferentes disposiciones encaminadas a levantar...

Ultramar.—Real orden autorizando a D. Pascual García Aturbe...

DIA 30.

La Gaceta oficial de hoy no publica disposición alguna de interés general.

EXTRANJERO.

La estancia del príncipe de Bismarck en Viena ha dado lugar a un incidente...

El martes pasado devolvió la visita el príncipe al Nuncio a M. Teisserenc de Bort...

La verdad de los hechos es esta. Al día siguiente de la llegada del príncipe...

Berlín 29.—Se asegura que la conferencia que celebrarán en Munich el príncipe de Bismarck...

Pero al mismo tiempo es el canciller del imperio alemán y el primer hombre de Estado...

Dos días después, varió de opinión el embajador de Italia y entregó su tarjeta...

El nuevo presupuesto egipcio calcula los ingresos en 7.500.000 libras esterlinas...

El periódico oficial de Egipto, desmiente los rumores que han circulado...

La misión de Gordon-pachá no tiene por objeto ceder o comprar un territorio cualquiera...

Se asegura que Gordon-pachá no ha tenido ningún designio agresivo...

El ejército afgano se compone de infantería, caballería, ingenieros y artillería...

La infantería comprende dos clases de tropas: activo y reserva.

Las de caballería, se clasifican en regulares e irregulares.

Las de ingenieros se destinan a caminos y canales.

Y la artillería se compone de baterías montadas y a pie.

El ejército regular del emir, comprende de 40 a 50.000 hombres...

Los khanats de Maimena y Tibergan en el Badakshan a el Wakán...

Las tribus independientes, por su parte, pueden poner en pie de guerra...

La Agencia Fabra nos comunica los siguientes despachos telegráficos:

SAN PETERSBURGO 28.—Nuevos incendios han estallado en diversos puntos...

CONSTANTINOPLA 28.—El gobierno del sultan ha desmentido...

SIMLA 28.—Continúa la anarquía en Cabul, cuyas puertas están cerradas.

El emir Yacub Khan y sus hijos se han refugiado en Kuslin.

SIMLA 28.—El cólera continúa haciendo estragos entre las tropas inglesas...

MARSELLA 28.—Han desembarcado en este puerto: Procedentes de Argel...

De Orán, 2.200 sacos de trigo y 500 de cebada. De Mesina, 600 sacos de trigo.

En Burdeos han desembarcado 9.118 quintales métricos de trigo...

A Ronen ha llegado un barco conduciendo trigo de Baltimore.

A la costa inglesa han llegado catorce cargamentos, siete de trigo...

Con rumbo al Reino Unido navegan actualmente varios navíos...

CONSTANTINOPLA 28.—A consecuencia de la oposición de la Rusia...

LONDRES 29.—Dice el Standard de hoy, que Lobanoff es portador...

Según el Daily News de esta mañana, los ingleses han ocupado a Dakko...

VIENA 29.—El representante de Austria en Turquía telegrafía...

BERLÍN 29.—Se asegura que la conferencia que celebrarán en Munich...

LONDRES 29.—El Times de esta mañana declara por segunda vez...

SAN PETERSBURGO 29.—El Gólos procura probar que la alianza...

BERLÍN 29.—Mr. Kendall, embajador de Alemania cerca del Vaticano...

NOVA YORK 29.—Se ha abierto una suscripción para socorrer a más...

MARSELLA 29.—Las ventas de trigo en el día de ayer fueron en esta plaza...

LONDRES 29.—El periódico Daily Telegraph publica un despacho de Simla...

El general Roberts, jefe de la expedición, publicará un manifiesto...

PARÍS 29.—Hoy se han celebrado numerosos banquetes legitimistas...

PARÍS 29.—Boletín.—Fondos españoles: 3 por 100 exterior, 45 3/16...

Última hora: 3 por 100 interior, 14 1/4; exterior, 15 1/4...

Fondos franceses: 3 por 100, 83,70; 5 idem, a 118,60...

Boletín.—Amortizable exterior, 37 1/8.

NOTICIAS.

A las seis de la tarde de ayer regresó a Madrid S. M. el rey...

Nuestro respetable amigo el Sr. Sagasta se encuentra desde el sábado en Logroño...

Ha regresado a Madrid nuestro querido amigo el diputado constitucional Sr. Mañiz.

Es probable que, aun cuando en el Consejo de hoy quede designada...

Paréceme que el consejero de instrucción pública Sr. Madoz...

El señor duque de la Torre, de hoy a mañana es esperado en Madrid.

Se ha hablado ayer en los círculos políticos de nuevas falsificaciones...

El Sr. Romero Robledo ha llegado con su familia a Barcelona...

Dice El Diario Español que ayer se recibió en el ministerio de la Guerra...

La prensa extranjera ha dicho que habían sido asesinados en Cuba...

Según nuestras noticias, hace bastantes días que en el ingenio de la Vega...

Tres son las archiduquesas de Austria que han ocupado el trono de España...

El general Lagunero se encuentra desde anteaayer fuera de peligro...

Anoche se incendió el petróleo de un quinqué que llevaba una niña...

El sitio llamado del Canal se promovió anoche una riña entre dos hombres...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

tarde en el mencionado salón de presupuestos, con objeto de tomar importantes acuerdos...

Dice el Diario de Barcelona del 28: «El anuncio del volcán artificial...

Para producir el efecto de la erupción y de la lava extendiéndose...

Esta tarde a las dos se verificará la apertura del curso de 1879-80...

A las doce y media de la mañana del domingo último fueron detenidos un hombre...

Anteaayer a las doce de la mañana se suicidó una joven de 26 años de edad...

Anteañoche a las siete rieron varios sugetos en la Puerta de Bilbao...

No deja de tener cierta gracia y un fondo de justicia, este bando...

Hago saber: Que algunos padres, con motivo de las multas que satisfacen...

Ha causado viva impresión en Camprobles y Mira un horroroso crimen...

La víctima, según confesión de uno de los asesinos, que han sido ya descubiertos...

El criminal era pastor. Estos le habían hurtado a Lopez dos cabras...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

que en efecto arrojaron en seguida ellos mismos el cadáver del infeliz Pellejos...

El oficial del depósito de Segorbe que hirió ó uno de sus jefes...

Ayer tarde se habían concluido en la espendiduria central de documentos sellados...

Un caballero anciano y muy rico, sin más pariente que una hermana...

La hermana, que vive en un pueblo inmediato, se afectó de tal modo...

Según telegrama que publica anoche La Correspondencia, celebrado ayer...

Se adjudicaron 16 premios, y el de S. M. le obtuvo el Sr. Celorado.

No es cierta la noticia publicada por varios periódicos de que el fiscal de Milan...

El nuevo mercado que con el título de «Mercado de la Paz» se ha construido...

Anchora, limpieza, comodidad, frescura, todo se encuentra reunido...

Muchos vendedores de Madrid han tomado en el puesto, convencidos...

En la sesión celebrada ayer tarde por el ayuntamiento se aprobaron...

Las reuniones de otoño del Fomento de la cría caballar se verificarán...

Por primera vez se verificarán en estas carreras las de venta, saltos...

Hoy llegará a Madrid, acompañada de su padre, una niña de Valencia...

El padre de esta fenomenal criatura solo se propone al traerla a esta corte...

No deja de tener cierta gracia y un fondo de justicia, este bando...

Hago saber: Que algunos padres, con motivo de las multas que satisfacen...

Ha causado viva impresión en Camprobles y Mira un horroroso crimen...

La víctima, según confesión de uno de los asesinos, que han sido ya descubiertos...

El criminal era pastor. Estos le habían hurtado a Lopez dos cabras...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

Según La Correspondencia el Sr. Romero Robledo ha sido nombrado...

Como habíamos anunciado, anteaayer a las cuatro de la tarde se reunieron...

En el bolsín quedó anoche el consolidado a 15'37 1/2 al contado...

BOLSA.—COTIZACIÓN OFICIAL DEL DIA 29.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Ultm. prec., FONDOS PUBLICOS, Ultm. prec., Carreteras, Ultm. prec., etc.

CULTOS.

Santo de hoy.—San Jerónimo, doctor. Se gana el jubileo de cuarenta horas...

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Buen Parto en San Luis...

FUNCIONES PARA HOY.

ESPAÑOL.—8 1/2.—T. 2.º par.—Un sainete.—García del Castañar...

CIRCO DEL PRINCIPE ALFONSO.—(Compañía Arderins).—8 1/2.—T. par.—Periquito.

MARTIN.—8.—T. impar.—La campanilla de los apuros.—El amante espíritu...

SECCION DE ANUNCIOS.

COMPANIA MADRIEÑA DE ALUMBRADO Y CALEFACCION POR GAS.

REBAJA EN EL PRECIO DEL GAS

DESDE EL 1.º DE OCTUBRE PRÓXIMO EL PRECIO DEL GAS ES
EL DE **1 REAL 75 CÉNTIMOS** EL METRO CÚBICO

A 5 rs. LA CAJA.

PASTA PECTORAL-BORRELL.

Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparación en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarras, asma, ronqueras, romadizos, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Exenta esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de su administración los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta, la

MAS EFICAZ, MAS AGRADABLE Y MAS BARATA.

Desconfíese de las falsificaciones: para ello exíjase rigurosamente la firma y rúbrica del Dr. BORRELL Y FONT.

Hállase en Madrid, EN LA ÚNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5, donde deben dirigirse los pedidos al por mayor. En provincias en todas las principales farmacias.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA.

El 20 de Octubre sale de Cádiz y el 25 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

AURRERA.

Informes: D. M. A. Amusatgui, en Cádiz. Sres. Olanó, Larrinaga y compañía, Merced, 18, Barcelona.
En Madrid, Huertas 9, bajo, derecha.

PRIORATO

VINOS GENEROSOS premiados con medalla de oro en la Exposición Universal de París de 1867, en la de Viena de 1873, en la de Filadelfia de 1876, en la de Madrid de 1876, etc., etc.

—A. SEDO—COSECHERO—REUS—

PUNTOS DE VENTA.

La Proveedora Madrileña, Peligros, 7, y Jardines, 40.—D. Nemesio Saen Santamaría, Atocha, 24 y 26.—D. Juan Ramos, Plaza de Santo Domingo, 16.—D. Mariano Martín, Estudios, 16, y San Millán, 2.—D. Luis Bittini, calle de San Martín (junto á la del Arenal), núm. 8.—D. Hipólito Avansays é hijo, Cármen, núm. 10.—D. Agustín González (barrio de Salamanca), Olózaga, 14, y Alcalá, 67.

LA POESIA PROVENZAL EN CASTILLA Y EN LEON.

HISTORIA POLITICA Y LITERARIA DE LOS TROVADORES

por DON VICTOR BALAGUER.

Este opúsculo se vende á cuatro reales en la redacción de este periódico, Plaza del Rey, 6.
Los suscritores á LA MAÑANA podrán adquirirlo á mitad de precio, ó sea á dos reales.

BIBLIOTECA DE SEÑORAS

LECTURAS MORALES Y RECREATIVAS

NOVELAS DE LA SEÑORA DOÑA

FAUSTINA SAEZ DE MELGAR

El collar de esmeraldas..... Un tomo.
Sendas opuestas y la Bendición paterna..... Un tomo.
Inés ó la Hija de la Caridad..... Dos tomos.
Cada tomo forma un elegante volumen en 8.º prolongado, de unas 300 páginas próximamente, y se vende á cuatro reales en toda España, en las principales librerías.

Los suscritores á este periódico que adquieran los cuatro tomos publicados, se les hará una rebaja de veinticinco por ciento. Cuestan 16 reales y los recibirán por 12 francos de porte, enviando su valor en sellos ó libranzas á la autora, Silva, 29, 2.º Madrid, ó á D. Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo, 2. A los suscritores de Madrid les basta presentar el recibo de suscripción; los de provincias enviarán una faja del periódico al hacer el pedido.

OBRAS EN PREENSA

DE LA MISMA AUTORA, QUE ESTARAN TERMINADAS EN SETIEMBRE PRÓXIMO

Angela ó El ramillete de jazmines..... Tres tomos.
El deber cumplido..... Un tomo.

LIBRERIA DE L'ART

PARIS.- 33 AVENUE DE L'OPERA 33 -PARIS

L'ART

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

65 grabados en Agua-fuerte al año y más de 500 grabados en el texto!

[Un año, 500 reales.—Seis meses, 250 rs.—Tres meses, 125 rs.

Publicase los Domingos, en entregas de 24 páginas infolio, formando al año 4 volúmenes de 312 páginas cada uno, sin contar los grabados fuera del texto y los índices.

Suscribese únicamente, en Madrid, en la Agencia franco-hisano-portuguesa, Sordo, 31, donde se podrán consultar núm pecimen.

Los Sres. suscritores de provincias deberán remitir el importe de su pedido en libranzas sobre el correo.

LE MUSÉE ARTISTIQUE ET LITTÉRAIRE

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

Publicase todos los Sábados en entregás de 16 páginas grande in-octavo.

Un año, 70 reales.—Seis meses, 35 reales.

Forma al año dos volúmenes de 416 páginas cadauno, ilustrados con más de 300 grabados.

Platea uno mismo

EXIGIR ESTE MARCA
guarniciones para caballos, adornos de carruajes, y todo objeto de cobre, rueló, platero, con el BLEU D ARGENT PUR (azul de Plata pura). Garantido sin mercurio é inofensivo. Por menor, 16 y 8 rs. franco.
CALLOS.—Curación instantánea con el uso de las Limas químicas americanas de MOURTHEB, privilegio. 14 r.—París, Póis VIARD & Co, 5.ª rue Auber.
Véndense en las principales perfumeterías y tiendas de quincalla.



VAPORES CORREOS TRASATLANTICOS

DE A. LOPEZ Y COMPANIA

NUEVO SERVICIO PARA EL AÑO DE 1879.

PARA PUERTO RICO Y HABANA

Salen de Cádiz los días 16 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los días 20 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros y carga. Se expenden también billetes directos de Cádiz

PARA SANTIAGO DE CUBA, GIBARA, NUEVITAS Y MAYAGUEZ, con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si se desea.

Más informes de los Agentes en Cádiz, A. Lopez y Compañía.—Barcelona, D. Ripol y C.—Santander, Angel B. Perez y C.—Coruña, E. a Guarda.—Valencia, Dart y C.—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gomez.—Madrid, Julian Moreno, (Alcalá, 28.)

OCHENTA Y CINCO MIL LETRAS POR UN REAL.

SEMANARIO FAMILIAR PINTORESCO

Viajes. Descubrimientos. Aventuras de mar y tierra. Estudios morales. Historia Natural. Fenómenos de la Naturaleza. Curiosidades científicas. Usos y costumbres. Galería de celebridades. Episodios históricos. Serenatos de tocador. Jardinería de salón. Tesoro de la Familia. Modas, etcétera.

ILUSTRADO

con magníficos grabados, representando planos geográficos; tipos de razas humanas; usos y costumbres de todos los pueblos; escenas de viajes y grandes cacerías; retratos de personajes célebres; vistas de los monumentos más notables del globo; aparatos científicos; inventos; modelos para la florista del salón; figurín de las últimas modas, etc., etc.—Lectura para las familias

Se publica cada semana un número de 16 páginas en folio, á dos columnas de buen papel, clara y compacta impresión, ilustrado con magníficos grabados.

Cada número cuesta UN REAL en toda España, pagado al tiempo de recibirlo.

Los números de cada seis meses formarán un tomo de 416 páginas, que una vez terminado, se venderá á 30 rs., en vez de 26 que habrá costado á los señores suscritores.

Cada tomo llevará sus correspondientes índices y cubiertas.

Los señores suscritores que deseen evitarse la molestia del pago semanal, podrán abonar 50 rs., por un año de suscripción.

Prospectos y suscripción: San Martín, Puerta del Sol, 6 y Carretas 39; Gonzalez, Garcilaso, 2 y demás librerías ó directamente á Salvador Manero, Lanza, 32, Barcelona.

EL MONJE DEL CISTER

POR

ALEJANDRO HERCULANO

traducido por

DON MANUEL OSSORIO Y BERNARD.

Forma dos tomos que se venden á 8 rs. en las principales librerías de Madrid.
Los suscritores á LA MAÑANA obtendrán en el precio de la obra una rebaja de un 25 por 100, pidiéndola á la calle del Ave María, 37, 3.º, á nombre del traductor.

HISTORIA POLITICA

DEL

EXCMO. SR. D. PRÁXEDES MATEO SAGASTA

ESCRITA POR

DON CARLOS MASSA SANGUINETI.

Un tomo de elegante impresión con un magnífico retrato en fotografía del señor Sagasta.
Por suscripción, 28 reales.
Fuera de suscripción, 30 reales en Madrid y provincias.
En el extranjero y Ultramar, 40 reales.
Hállase en la administración, calle de la Madera, 11, segundo izquierda, y en las librerías de San Martín, Lopez, Bailly-Baillere, Durán, y Ve.

BIBLIOTECA PREDICABLE

ó sea colección de sermones, homilias, panegíricos, dogmáticos, morales y pláticas para todos los domingos del año y para la santa cuaresma, etc., etc.

por

DON EMILIO MORENO CEBADA

predicador de S. M. y del arzobispado de Toledo; examinador sinodal de la diócesis de Jaén, etc.
La segunda edición de esta obra, indispensable á todos los señores sacerdotes, consta de 11 tomos en 4.º prolongado, de unas 460 páginas, buen papel y sumera impresión, del Rio, Carrera de San Jerónimo, 10, Madrid. Los pedidos se dirigirán á D. Antonio Landeira, con el aumento de 2 pesetas por ejemplar. Mediante el envío de 4 rs. más, se admiten certificados.

NATURALEZA Y CIVILIZACION

DE LA

GRANDIOSA ISLA DE CUBA

Estudios variados y científicos al alcance de todos, y otros históricos estadísticos y políticos, por el Ilmo. Sr. D. Miguel Rodríguez Ferrer.

Un volumen en 4.º de cerca de 1.000 páginas.
Se halla de venta en «La Revista de España», calle de Lope de Vega, 39 y 41, principal derecha.